

Zeitschrift: La Croix-Rouge suisse : revue mensuelle des Samaritains suisses : soins des malades et hygiène populaire

Herausgeber: Comité central de la Croix-Rouge

Band: 30 (1922)

Heft: 3

Artikel: Rapport télégraphique de M. Benjamin Robertson

Autor: [s.n.]

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-682498>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 21.05.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

veillance des délégués du D^r Nansen d'une façon absolument correcte.

Outre les fr. 100 000 alloués à notre expédition par le Conseil fédéral, nous avons reçu jusqu'à ce jour environ fr. 250 000. Notre expédition de la Croix-Rouge suisse est donc assurée; sa durée dépendra des sommes qui nous parviendront encore.

Les dons pour la mission suisse peuvent

être adressés directement à notre compte de chèques postal III 42.00 à Berne. Les personnes qui désireraient alimenter les cuisines suisses du Comité de secours aux enfants pourront envoyer des dons en nature (aliments et vêtements) à M. Bossard, Bubenberglplatz, à Berne, et l'argent au compte de chèques III 26, Berne (Comité de secours aux enfants affamés).



Rapport télégraphique de M. Benjamin Robertson, commissaire de la Croix-Rouge britannique en Russie, du 4 février 1922

Sir Benjamin Robertson, l'expert connu de la famine indienne, vient de faire un voyage dans les régions affamées de la Russie avec M. Gorvin, représentant du D^r Nansen, à Moscou. Il a envoyé à l'action britannique de secours à la famine et à la Croix-Rouge britannique un message télégraphique qui confirme absolument les données du D^r Nansen.

« J'ai visité les provinces de Saratov et de Samara et j'ai trouvé la situation encore plus grave que les rapports ne m'avaient induit à le croire. Il ne reste véritablement plus de nourriture dans cette région, comme je l'ai vu moi-même en visitant les villages. La détresse est immense et les secours apportés désespérément insuffisants. On peut voir des familles entières, surtout les adultes, mourant littéralement de faim.

J'ai examiné avec soin le travail de l'Union internationale de secours aux enfants à Saratov et des Quakers à Bouzoulouk, organisations qui secourent, la première 250 000, la seconde 100 000 personnes. Il est organisé d'une manière pratique et systématique, et **je puis certifier que la nourriture atteint réellement et exclusivement ceux auxquels elle est envoyée.** Mais, à Saratov, les enfants seulement sont nourris et, à Bouzoulouk (gouvernement de Samara), on commence seulement maintenant à nourrir 30 000 adultes. Les autorités locales distribuent des rations à un certain nombre d'adultes, mais pas en quantités suffisantes pour éviter une grande mortalité, qui, dans quelques endroits, atteindra probablement la moitié de la population adulte pendant les mois prochains. »



Visions de Russie

« Sur la route défoncée et vide qui serpente à travers la steppe brûlée, un cheval squelette tire péniblement une charrette de moujik. L'homme se traîne à côté, l'œil vague et comme n'osant regarder la

vieille et les deux enfants qui, exténués, gisent au fond du primitif véhicule. De temps en temps, il scrute l'horizon; mais rien n'apparaît dans la lumière ardente et sur la route il ne voit que des osse-